

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
 NÚMEROS SULTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
 En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, viernes, 2 de Abril de 1886.

N.º 1.430.

## SECCION POLITICA

### ESPAÑA Y FRANCIA

Nuestro apreciable colega «El Imparcial» publicó ayer el siguiente importantísimo telegrama de su corresponsal en Paris; telegrama acerca del cual llamamos la atención de nuestros lectores:

«Por conducto autorizado y que merece entero crédito se me han comunicado muy interesantes detalles de una entrevista particular que ha tenido el presidente del Consejo de ministros, y en el cual se ha ocupado con bastante extensión y con un criterio muy levantado de los asuntos de España.

M. Freycinet, después de mostrarse gran conocedor de las cosas de nuestro país, declaró que las relaciones entre España y Francia son cordialísimas, y en los actuales momentos lo son más que nunca.

«La república—dijo el presidente—respeto y respetará hasta la nimiedad la independencia de España; y en prueba del respeto que le merecen sus instituciones, y con el deseo de que el orden se afiance en la nación vecina, y á la sombra del orden se desarrolle su riqueza, la república vigila á los carlistas y á los zorrillistas más que á los pretendientes franceses, que dentro de nuestro mismo territorio pueden atentar contra la actual organización política; y España puede estar segura de que el gobierno de Francia no consentirá que en ella se conspire contra su reposo.»

«Las corrientes han cambiado por completo con relación á nuestros vecinos. Lo mismo el rey Luis Felipe que Napoleón III dieron á España grandes motivos de queja, motivos que ha de poner la república mucho cuidado en evitar.

«Hay una cuestión—añadió monsieur Freycinet—de grandísimo interés para las dos naciones: la cuestión de Africa. Pues la república, que reconoce la influencia legítima que corresponde á España en el continente africano y la misión que en él tiene que cumplir, está decidida á marchar con ella perfectamente unida y á resolver de común acuerdo tan importantes cuestiones. Sin que Francia trate jamás de mermar, no ya los derechos, ni aun las aspiraciones de España, por ser una nación amiga que no le ofrece las desconfianzas que á cada paso le manifiestan los italianos.»

Estas son las palabras de M. Freycinet, que juzgó de mucha importancia y de gran trascendencia para el porvenir de España.—M.»

Un telegrama de la agencia Fabra dice que es infundado cuanto se atribuye en el despacho del corresponsal del «Imparcial» al Sr. Freycinet. Pero así y todo, creemos que si el presidente del gabinete francés no ha hecho aquellas declaraciones, ha podido y ha debido pensar como se supone que lo ha hecho.

Francia y España deben vivir por nuestra conveniencia en estrechas relaciones de amistad. A Fran-

cia no le conviene, auxiliando á los enemigos de nuestras instituciones, crearse aquí un enemigo de su política, y á España tampoco le conviene alentar á los adversarios del actual orden de cosas allende el Pirineo. Para Francia es una garantía la permanencia de la monarquía legítima en España; y á su vez para España es también una garantía la subsistencia de la república francesa. El por qué no es menester decirlo, ni á nosotros nos toca hacerlo.

La cuestión africana, que en apariencias puede ser causa de discordia entre España y Francia, es en realidad un nuevo motivo de unión y de concordia, porque sus intereses en el vecino continente no son opuestos como se cree, y porque ambas, de común acuerdo, pueden oponerse á las pretensiones de otras potencias que sin razón y sin derecho alguno quieren mezclarse en los asuntos de Africa.

Por esto decimos que si M. Freycinet no ha hecho las declaraciones que «El Imparcial» le atribuye, ha podido hacerlas.

De todas suertes, lo cierto es que España mantiene hoy las mejores relaciones con Francia, y no solo con Francia, sino con todas las potencias, pues hasta con Inglaterra ha desaparecido aquella tirantez que en los últimos meses del gabinete Cánovas llegó á constituir un verdadero peligro.

(La Marina del 29).

### Desde Madrid

29 de Marzo de 1886.

Sr. Director de «El Correo de Valencia.»

El resultado obtenido aquí en Madrid en la lucha de ayer para la designación de interventores era el previsto.

Después de los ministeriales, han conseguido sacar mayor número de interventores los romeristas, ayudados por los izquierdistas.

Este triunfo sobre los conservadores ortodoxos, se atribuye á la mayor actividad de los húsares y al retraso con que los canovistas emprendieron sus trabajos.

Entre la gente política se cree, sin embargo, que á pesar de la ventaja obtenida ayer por los heterodoxos, solo conseguirán sacar en la elección del 4 de Abril al Sr. Romero Robledo, y que los ortodoxos conseguirán sacar adelante al Sr. Prast.

Los republicanos creen que podrán sacar victoriosa parte de su candidatura.

De provincias se van recibiendo datos, aunque muy deficientes aún.

No ha ocurrido novedad alguna en ninguna parte, ni se ha promovido el menor desorden.

Los carlistas que votan en Azpe-

tia la candidatura del barón de San-gerren han obtenido gran ventaja.

En Leon, el Sr. Azcárate ha sacado alguna ventaja sobre el ministerial Sr. Merino.

En Vergara, las fuerzas ministeriales é izquierdistas, corren parejas.

En Huesca, el Sr. Castelar ha sacado gran ventaja en contra del ex-ministro D. Fernando Gonzalez.

Esto es lo más saliente en el resto de España; el gobierno lleva hasta ahora gran mayoría, aun cuando no se tienen noticias más que de los grandes centros de población, por las dificultades de comunicación de los pueblos de los distritos rurales.

Y como esto de las elecciones, es la comida de estos días (una especie de plato del día continuo), aquí hago punto en mi reseña de hoy, después de consignar como detalle curioso y divertido, que la única protesta presentada ayer aquí en Madrid, lo fué por los amigos del señor Romero Robledo, contra un pliego presentado por los amigos de su antiguo jefe Sr. Cánovas, por no estar escrito en papel de oficio como la ley determina:

¡Quién lo había de decir!  
 ¡Lo que va de ayer á hoy!

A última hora de la noche, reúnen de antiguo en el café Inglés de la corte, varios literatos, artistas y periodistas.

Anoche regalábase el estómago á expensas del bolsillo un popular sainetero, á quien andando los tiempos se recordará con la misma delicia que recordamos hoy nosotros á don Ramon de la Cruz.

A los postres se le antojó una naranja, la pidió, y le fué servida. ¡No sabía de fijo cuan indigesta le había de ser!

Al recibir la cuenta observó que la anhelada fruta le costaba dos reales.

—¡Dos reales!—exclamó asombrado.

—Sí—le contestó un amigo,—lo mismo que en Londres; ¿no ves que estamos en el café Inglés?

—¿Cómo esela V. á la inglesa—añadió otro,—¡con cáscara y todo!

—Me comería yo hasta el mozo, dijo; y salieron de su boca infinidad de improperios salpicados de sal y pimienta.

El director de un periódico satírico que infructuosamente había pedido al sainetero una poesía para su revista, creyó llegada la ocasión de lograr sus deseos.

—Escribame V. algo, le dijo, sobre las naranjas de este café.

—Pierda V. cuidado, le contestó Ricardo de la Vega. El domingo tendrá V. mis versos, que llevarán por título:

«No comais naranjas en el Inglés.»

—M.

De El Progreso del 29.

### El peligro inminente

Los terribles sucesos de que en estos momentos está siendo teatro la nación belga, dan nuevo y amplísimo motivo á los que á sí mismos se erigen en defensores de la sociedad, para desatarse en invectivas contra el socialismo. Como sucede siempre

en estos casos, nada de remontarse á los orígenes del mal, nada de preguntar á los huelguistas el motivo de esa rabia que ahora les posee y les hace buscar por el camino del crimen, la torpe satisfacción á sus apetitos impetuosamente despertados. Léjos de eso, los gobiernos prestan masas de soldados y las lanzan sobre los criminales. Las cargas de caballería, los tiros á granel de la infantería parecen remedios más expeditivos que la redacción de leyes protectoras, que amparando el derecho de todos pongan al obrero al abrigo de toda mala tentación, armándole para resistir los consejos pérfidos que pueda darle la maldad.

Y, sin embargo, el problema merece la pena de ser estudiado en sus orígenes, investigado en sus causas, seguido en su desarrollo. Esas turbas que hoy invaden los barrios ricos de las ciudades populosas, y predicando una imposible igualdad social entran á saco en los conventos é incendian las quintas de recreo de los burgueses, obran ahora al impulso de sentimientos que no son los que de ordinario manifiestan. Los que hoy salen del terreno legal, han nacido en él y en él han permanecido hasta ahora. No son criminales, sino huelguistas infelices, arrastrados por pérfidos consejeros, que les hacen dóciles instrumentos de sus planes de destrucción.

La burguesía, alarmada, no ve eso, y confunde en un mismo anatema á los instigadores y á los instigados. Para ella no hay diferencia ninguna entre los aconsejados y sus consejeros. Pide castigo igual para todos, y á todos los juzga igualmente culpables.

Culpables, sí, lo son, y mucho, todos cuantos han tomado parte en los excesos de Charleroi: no será honrado quien así lo reconozca. Pero para nosotros, que antes de condenar queremos oír; que como no estamos cegados por la pasión, tratamos de hacer la parte de cada cual en el crimen, para asignar á cada uno, como es justo, su parte de responsabilidad, hay alguien más culpable todavía que el improvisado criminal que los lleva á cabo. Y ese mayor culpable, esa sociedad indiferente á las quejas tantas veces exhaladas por los obreros, que los oye lamentarse y se encoge de hombros, á la cual acuden uno y otro día, y que nunca les da el remedio que necesitan y la piden.

Culpables, sí, lo son; merecen todas las reprobaciones, todos los anatemas por haberse hecho instrumentos de venganza; pero no los veamos solo el día del crimen, veámosles también el día antes, yertos de frío, muertos de hambre, vejados por los industriales, acosados por todas las tentaciones; veámosles entre sus mujeres mal cubiertas de harapos, y sus hijos que piden pan; sigámosles en su larga peregrinación por la vida, siempre cayendo, siempre arrastrándose en una noche inmensa, bajo un clima imposible, sin un rayo de luz para su camino tortuoso, ni un soplo de aire puro para su rostro caldeado; comparemos su existencia á la existencia de los que, gracias al trabajo de esos mismos desdichados, son ricos y felices, y pue-

den permitirse no solo el lujo de vivir bien, sino el de ser hourados. Y despues de hecha esta comparacion, pero solo despues de hacerla, juzguemos.

Basta leer las noticias que los corresponsales, enviados por varios periódicos, transmiten desde el teatro de los sucesos, para comprender, sin por eso disculparla, la conducta de los obreros.

Trabajamos trece horas diarias, y no ganamos más de 10 á 12 reales—decia últimamente un obrero á un redactor de «La Meuse»—añadiendo no podemos atender á las necesidades de nuestras familias.

Y otro corresponsal del diario belga «La Reforme» escribe á este periódico desde Lieja:

«En cuanto á las causas de la huelga, ya os lo he dicho, es inútil buscarla en fantásticos manejos anarquistas: es producto espontáneo del crecimiento de la miseria y de las vejaciones innumerables de los obreros. Todos la esperaban, y se hubiera verificado aun sin los desórdenes de Lieja. Basta, para comprenderlo así, examinar formalmente la situacion de los obreros.

«La disminucion de los jornales está perfectamente comprobada. No tengo todavía las cifras particulares de cada una de las minas de carbon donde se ha declarado la huelga, pero sí las cifras generales de la cuenca de Lieja, sacadas de la Memoria oficial del director de la division minera en 1884. Esta Memoria hace constar que las hulleras han realizado un tercio de beneficios más que el año anterior, gracias á la reduccion de los jornales.

«En 1883 el beneficio neto era de 1.238,094 francos; en 1884 subió á 1.935,895 francos. Veintiuna minas explotaban todavía con pérdida, pero habían reducido la producción y pedían un millón menos. Al propio tiempo, el jornal medio que era de 1,017 francos anuales bajó á 938. Y el director de las minas añade:—El resultado general de las operaciones en el ejercicio pasado es notablemente más satisfactorio que el año último ya muy mejorado respecto á 1882. Esto no puede atribuirse más que á la disminucion del precio de coste que se ha disminuido en un 8 por 100, resultado de la reduccion de los jornales en más de la mitad.»

Así se espresan los corresponsales; y enumerando los motivos de la huelga en la cuenca carbonifera de Leraing, dice uno de ellos: «—Los obreros piden que se les permita subir desde el momento en que terminen su trabajo en las minas, porque se les hace permanecer en ellas hasta que han concluido todos, es decir, que cuando están medio desnudos y cubiertos de sudor, se les obliga á tiritar de frío, bajo la lluvia de las galerías que llega hasta los pozos.»

Conviene tener presentes estas noticias desinteresadas para emitir sobre la cuestion un juicio imparcial. Con ellas á la vista, es más fácil hallar circunstancias, sino eximentes, por lo menos atenuantes á esos delitos, que nosotros somos los primeros en reprobar. Grande es, sin duda la responsabilidad de los que los cometen, pero, ¡cuán grande es también la de los industriales, que á costa de tantos dolores se enriquecen! ¡Cuán grande asimismo la de una sociedad que hace posibles y deja impunes tantas injusticias!

Por que, no hay sólo que ver los desmanes que el pueblo lleva á cabo en un dia de revuelta; es preciso considerar también los desmanes de que él es perpétua víctima. Contemos las lágrimas que él haga derramar, pero no olvidemos contar del mismo mo-

do las lágrimas que los ricos sin entrañas arrancan á sus ojos. Enumeremos las víctimas que cause, pero enumeremos las que le causan á él todos los dias. Y si sembramos el odio y el rencor en su corazon, no estrañemos que tales plantas den sus frutos. Sus crímenes son crímenes nuestros, crímenes de todos, de los capitalistas que los explotan, de la sociedad que los desampara. Y pues que los condenamos á morir de hambre, no hallemos extraño que antes de morir, tengan un momento de desesperacion, y en él quieran vengarse de nosotros, de nuestro egoismo y de nuestra indiferencia.

Tales sucesos, acaecidos en un país libre como Bélgica, donde la opinion tiene tanta fuerza, y siendo como la repercusion de los ocurridos hace poco tiempo en Inglaterra, modelo de instituciones liberales, vienen á confirmar lo que tantas veces hemos dicho en los artículos que á su exámen venimos consagrando. La cuestion obrera no es una cuestion política, y por lo tanto, no puede resolverse con medidas políticas. Es una cuestion social, que exige reformas sociales. Como dice Shaffle expresando en forma «realista», añade Laveyle, un pensamiento repellido por los socialistas alemanes: la cuestion social es una cuestion de estómago —(*Die sociale Frage ist eine Magenfrage*). Monseñor von Ketteler, el sábio obispo de Maguncia, uno de los principales fundadores del socialismo católico en Alemania, decia también: «La cuestion social tiene más gravedad que esas cuestiones políticas que llenan los periódicos y los Parlamentos con sus interminables debates. Estas no interesan más que á los burgueses: aquella atañe á la existencia de los más. Trátase para el obrero de saber si encontrará ó no con qué vivir.»

Se engañan, pues, se engañan inconscientemente ó á sabiendas, los que creen que todo puede arreglarse mediante unas cuantas libertades ó unos cuantos derechos asignados al pueblo; se engañan tanto como los que excitan á los gobiernos á la resistencia, creyéndose los más fuertes porque son los mejor alimentados. No, la única manera de resolver la cuestion social, es prestar oído atento á las peticiones de los obreros, examinarlas cuidadosamente, y otorgarles lo que sea justo. Lo que conviene es aliviar su condicion material, hacer de modo que su salario no sea insuficiente á sus necesidades, poner trabas al abuso del capital y vigilar á los explotadores. Darles más libertades que las que tienen no basta, es preciso que les demos también mejores condiciones de existencia.

Y esto urge hacerlo cuanto antes, porque el peligro, que ayer parecia lejos, se aproxima cada vez más. El movimiento socialista se extiende. De Francia ha pasado á Inglaterra; de aquí á Bélgica, y ahora se propaga por los Estados- Unidos. Señales son estas de descomposicion, que exigen inmediato remedio, porque si hoy aún es tiempo para contener el torrente que se desborda, mañana podria ser tarde, y arrastrarnos bajo sus aguas turbulentas. Las huelgas de Decazeville y Saint-Quentin, los tumultos de Trafalgar-Square, los desmanes de Lieja y Charleroi, son otros tantos gritos de alarma, que deben prevenirnos de la gran crisis que amenaza la sociedad actual, minada por sus vicios y corroida por el cáncer del privilegio.

Mientras los políticos se cruzan de brazos ó sigan su camino, indiferentes á lo que pasa á su alrededor, esa mesa de obreros sin trabajo, ó que agoviados por una desproporcio-

nada tarea no ganan lo suficiente para vivir, será un gran instrumento que el primer perturbador podrá lanzar sobre el orden social establecido. El hambre es mala consejera, y el odio estímulo potente para toda clase de crímenes. En el estado en que la cuestion se halla colocada, hay que resolverla ó resignarse á morir.

Y en este último caso, los excesos deplorables de Charleroi, con ser horribles, no darían medida de los excesos que la sociedad actual lamentaría.

Inglaterra.—La crisis ha sido resuelta.

La reina ha aceptado las dimisiones de los ministros Chamberlain y Trevelyan, nombrando para reemplazarlos á Stansfield y Dalhousie.

Mr. James Stansfield, que sustituye á Chamberlain como ministro del gobierno local, fué ministro con Gladstone desde 1870 á 74.

El conde de Dalhousie, que reemplaza á Trevelyan, como ministro de Escocia aunque sin la categoría de individuo del gabinete, ha ocupado distintos puestos palaciegos durante los gobiernos liberales.

Francia.—Cámara de los diputados.—Termina la interpelacion acerca de las tarifas de los ferrocarriles.

Se aprueba por 378 votos contra 136 una orden del dia ó proposicion incidental tomando acta de las declaraciones del gobierno sobre el particular y encargando á una comision de 40 individuos que proponga las medidas legislativas encaminadas á afianzar los derechos y la accion del Estado en materia de ferrocarriles.

Bélgica.—La situacion de Charleroi es cada vez más grave. Se ha librado una verdadera batalla entre los huelguistas y la tropa.

El segundo batallon de cazadores hizo dos veces fuego sobre el pueblo, resultando 10 muertos y numerosos heridos.

Un convento de las inmediaciones de dicha ciudad ha sido saqueado y despues incendiado.

Se han cometido toda clase de profanaciones.

Aumenta el pánico. Ha llegado un refuerzo de 4.000 hombres de tropa.

Durante el saqueo de las fábricas de cristal de Baudoux 32 lanceros dieron una carga á los amotinados, pero se vieron obligados á apelar á la fuga ante la enérgica resistencia de los trabajadores, quedando heridos el teniente, que mandaba la fuerza, y varios soldados.

Partidas de huelguistas continúan circulando por todas partes, no permitiendo que nazle trabajo. Continúan los saqueos.

Los amotinados saquearon principalmente los depósitos de vinos.

Amenazan incendiar todas las quintas y casas de campo.

Dicen que el gobierno será derribado antes de quince dias y proclamada la igualdad social.

Entre las ruinas de una de las quintas incendiadas han quedado sepultados dos huelguistas que se hallaban ébrios.

El aspecto que presentan las minas es espantoso.

Los huelguistas han querido tomar por asalto la fábrica de Conillet; pero las tropas han defendido el edificio con energia, haciendo varias descargas sobre los asaltantes, los cuales se han visto obligados á apelar á la fuga.

Alemania.—Se comenta mucho la derrota del príncipe de Bismarck en el Parlamento aleman en la votacion

del proyecto de ley relativo al estanco de los alcoholes.

El príncipe habia pronunciado antes un enérgico discurso sosteniendo la necesidad absoluta de aumentar los ingresos del Estado, lo cual, dijo, no puede realizarse con contribuciones directas.

Añadió que si se desecha el proyecto, el gobierno establecerá un impuesto sobre el consumo del aguardiente.

Se lamentó de la hostilidad del Parlamento á los proyectos del gobierno.

Es dudoso—dijo—tener una mayoría que sirva de apoyo á la unidad alemana.

Manifestó que si el Parlamento no comprende mejor su mision, inspirará inquietudes el porvenir del imperio aleman.

Encareció la necesidad de consolidar el imperio ante las complicaciones que pueden surgir en el exterior.

Por el momento no ve un peligro inmediato que amenace á Alemania; pero pregunta si á principios de 1870 se preveia un conflicto inminente.

Es necesario—añadió—tomar medidas en la prevision de que el imperio sea sometido á duras pruebas.

La aprobacion del estanco del alcohol consolidará al Imperio, y la desaprobacion le será perjudicial. Si el Parlamento desecha el estanco y también el impuesto sobre el consumo de aguardiente, apelaremos en Prusia al sistema de crear un derecho de patente á los vendedores del indicado artículo.

Bulgaria.—El príncipe Alejandro de Bulgaria mantiene su negativa de aceptar la renovacion quinquenal del cargo de gobernador de Rumelia. La situacion es muy tirante.

Las potencias han renunciado á nuevas gestiones colectivas, que serian probablemente infructuosas.

Grecia.—La Cámara griega ha sido convocada para el dos de Abril próximo, á fin de que vote nuevos proyectos de Hacienda para atender á los gastos extraordinarios de guerra.

El lenguaje de la prensa continúa siendo muy belicoso.

Considera la guerra inevitable.

## MAHON

Por la cantidad de 4.100 pesetas 78 céntimos ha sido adjudicada á favor de D. Juan Albertí Hernandez la subasta de arriendo del arbitrio municipal en el próximo año económico sobre los puestos públicos de venta en los mercados de verduras, pescado y carne de cerdo; no habiéndose presentado postor á la del arbitrio sobre los perros.

Sabemos que la Comision municipal de Beneficencia tiene proyectado introducir varias mejoras en el teatro principal de esta ciudad, tanto en las localidades como en el escenario, que merecerán sin duda la aprobacion del público, si es que las lieve á efecto antes del próximo año cómico.

La subasta verificada hoy para el suministro de petróleo y aceite de oliva para el alumbrado público en el año económico de 1886-87 ha sido adjudicada á favor de D. Francisco Capó Pons á razon

de 53 céntimos de peseta cada litro de petróleo y de 1'25 pesetas cada litro de aceite.

A las cinco y media de la tarde de hoy ha sido conducido a la última morada el cadáver de doña Inés Taltavul y Pons, madre política de nuestro particular amigo y correligionario D. Pedro Sintés Pascual.

Acompañamos en el sentimiento á su familia.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que publicamos en otro lugar de este número, mañana se celebrará en el casino El Consey función dramática, poniéndose en escena la leyenda trágica de D. José Echegaray «En el seno de la muerte».

El señor Ministro de Fomento ha dispuesto que se abonem á D. Federico Llansó los sueldos devengados como auxiliar del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad; y que se provea dicha plaza en propiedad con arreglo á las prescripciones del Real decreto de 25 de Junio de 1875.

Cartas de Zafarraya dicen que á consecuencia del último terremoto se ha abierto cerca del río, á la entrada del pueblo, un sumidero circular de unos cuatro metros de diámetro por nueve ó diez de profundidad, efecto sin duda alguna del rebajamiento del terreno.

Por creerlo de utilidad, á continuación copiamos de un colega:

«En una sesión celebrada recientemente por la sociedad francesa de higiene, el baron de Theresópolis, después de declarar que se había mareado tantas veces como viajes por mar había hecho en su vida, dijo que viniendo de América á Lisboa y habiendo estado cinco días sufriendo los horrores del mareo, se decidió á darse él mismo una inyección hipodérmica de cloridrato de morfina.

Inmediatamente desapareció el mal y no volvió á atacarle en toda la travesía.

Al siguiente año, en un viaje trasatlántico, empleó el mismo medio y obtuvo idéntico resultado; siete travesías sucesivas han confirmado la eficacia de su procedimiento.

No satisfecho con estas pruebas, el baron ha hecho experimentos en otros pasajeros, y el remedio ha resultado infalible.

Han aparecido en Tarragona, dice un colega, billetes falsos del Banco de España de 25 pesetas de la serie de 1.º de Enero de 1884. Se ha detenido á dos personas, á quienes se supone complicadas.

Por lo visto en España no sabemos hacer muchas cosas de veras, pero lo que es falsificaciones....

Está llamando vivamente la atención en Llanes—dice un periódico asturiano—la manera como una gallina cría dos perritos de raza galga. Este fenómeno tiene lugar

en la fragua de don Manuel González (á) Tapiso, quien solo se ocupa de introducir en el cuerpo de los animalitos un poco de leche de vaca á horas determinadas, encargándose la gallina de los cuidados del calor maternal. En un nido formado de hierba, la gallina cobija bajo sus alas á los dos perros como si fueran dos pollitos. Estando en esta situación no deja acercarse á nadie, y solo abandona á aquellos por cortos intervalos para salir á comer, llamándoles como á hijuelos con su peculiar cacareo. Son tantas las personas que acuden á enterarse de este detalle curioso de la naturaleza, que el dueño de estos animales se ha visto en el caso de poner precio á la visita.

De un periódico de Alava tomamos el siguiente hecho curioso:

«Sobre el puerto de Laguardia, y junto á la ermita de San Tirso, crece un grupo de hayas que suele servir de albergue á las palomas; una numerosa bandada de estas aves posó, al declinar la tarde de uno de estos últimos días, en dichos árboles, para pasar en ellos la noche; y como durante la misma nevaba copiosamente en aquella region elevada, cubriéronse del blanco sudario los dormidos animales.

El calor de su cuerpo pudo reblandecer ó fundir la nieve, que resbalando suavemente en estado líquido hacia la cola, debió congelarse de nuevo, formando allí un cuerpo bastante voluminoso, fuertemente adherido á la pluma y tan pesado, que al despertar con la aurora del siguiente día les impidió tomar vuelo y cayeron en torno y á corta distancia del lugar donde habían dormido.

Es lo cierto, que un hombre que subió por el camino de ese puerto para ir á Laguardia, cogió, sin molestia alguna y sin necesidad de internarse por aquella cerradísima espesura, diez ó doce palomas, y no cargó su caballo de tan estimada caza, por no saber apreciar las proporciones que ésta podía haber tomado; pero más astutas que él las alimañas que viven en aquella sierra, bien pronto recogieron el campo, y dando muerte á las aprisionadas palomas, una á una las fueron llevando á sus madrigueras, á juzgar por los rastros que en la nieve iban dejando».

La Direccion de Hidrografía ha publicado el siguiente aviso á los navegantes:

«Mar Mediterráneo.—España.—Fondo en la canal de entrada en el puerto de Valencia. Según participa el comandante de Marina de Valencia, está terminado el dragado del canal en aquel puerto, pudiendo recorrerlo todo el buques que calen 7'50 metros, continuando las operaciones de limpia para dejar con esta misma agua toda el área del puerto.»

Los dueños de barcos pescadores de Dunkerque, en el estrecho de Calais, se reunieron dias pasados en la capilla de Nuestra Señora de las Dunas, para oír una misa solemne á la Virgen, á fin de que proteja las tripulaciones y los barcos que han de partir para la Islanda y á la pesca de bacalao.

Estos bajeles son 97, tripulados por 2,600 hombres, y han ofrecido como ex-voto, si logran retornar al seno de sus familias, un carazon de plata, dentro del que estarán escritos los nombres de los donantes.

Desde la salida de los barcos de

Dunkerque hasta su vuelta á mediados de setiembre mantendrán las pescadoras ardiendo continuamente una lámpara á la Virgen de las Dunas.

Fabricacion de papel.—En una de las últimas sesiones celebrada por la Academie de Sciéncies, Mr. de Boutard leyó una memoria sobre el papel y las industrias con él relacionadas, citando además algunas estadísticas sobre el rápido aumento en las cantidades de plumas, papel, etc., fabricadas en Europa y en los Estados-Unidos. Monsieur Boutard dice que la cantidad de papel fabricado solamente en los Estados-Unidos asciende actualmente á la cifra de 500.000 toneladas anuales, y el que se fabrica en Europa es el doble de esta cifra; el valor de la paja, trapos, y otras materias que se emplean en la fabricacion del papel, se calcula en 20.000.000 de libras esterlinas. El valor de estas 1.500.000 toneladas de papel, se estiman en 40.000.000 de libras esterlinas; el papel de carton se calcula en 120.000 toneladas, que representan un valor de 6.400.000 libras esterlinas.

Mr. Boutard computa el valor de las plumas de acero que se fabrican anualmente en 800.000 libras esterlinas.

De un caso de hidrofobia humana dan cuenta los periódicos de Málaga.

Estando en la plaza de la Constitución un joven llamado Manuel Romero, le acometió otro, mordándole con tanta fuerza en la mejilla derecha, que un perro de presa no lo hubiera hecho con mayor violencia.

Algunos transeuntes sujetaron al hidrófobo, y el herido fué llevado á la casa de socorro de la Aduana.

Leemos:

¡Ramitos de violetas á diez céntimos!

He ahí el grito que, á cada paso, se escucha por las calles más céntricas de Madrid.

Nosotros, devotos siempre de la acuitud, compramos uno de esos ramitos y se lo regalamos á nuestros lectores, ofreciéndoles las violetas una por una, en esta forma:

I  
Se ha dado orden apremiante para que las escampavias y vapores del Cantabrico se dirijan, sin pérdida de tiempo á Sautoña y San Sebastian.

Igual orden é igual apremio á todas las fuerzas marítimas de Cataluña, para que se encuentren en Barcelona.

II  
El vapor «Ferroliano», que se encontraba en Burdeos, ha sido llamado á todo escape á San Sebastian, donde debe presentarse inmediatamente.

III  
Las estaciones teigráficas de los alrededores de Madrid, han recibido orden terminante de que envíen diariamente á la Central, antes de darles curso, los telegramas, y que no transmitan desde luego los que tengan carácter sospechoso.

IV  
El gobierno cree en la próxima entrada de emigrados por la frontera.

Tambien se abrigan temores por lo que hace á Aragon, Cataluña y Provincias Vascongadas.

Y nada más por hoy.

¡Ramitos de violetas, á diez céntimos!

¡Ande el movimiento!

Las noticias de Bélgica son gravísimas. Los telegramas de ayer anuncian todo género de tropelias y actos vandálicos cometidos por las masas de huelguistas.

Quince y falta dan los anarquistas belgas á sus hermanos de Londres, al cumplir, pero con creces, la consigna dada en Trafalgar-Square.

Como es natural, la prensa conservadora está acongojadísima.

Mas que por otra cosa, por no poder echar la culpa de esos excesos á la República.

¡Ya se ve! Dá la pícara casualidad de que la agitacion obrera ha estallado en dos naciones monárquicas que se nos han pintado siempre como modelo de pueblos libres, á la par que respetuosísimos y entusiastas por sus reyes...

Verdad es,—todo hay que decirlo,—que la monarquía inglesa no cuenta con un Xiquena, salvador da humanidade, ni el trono belga con un Villaverde, anjo custodio das institucoes.

BOLSA DE MADRID

1.º de Abril.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'250  
4 por 100 amortizable . . . 75'300  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 88'000

BOLSA DE BARCELONA

1.º de Abril, 7 n.

4 por 100 interior. . . . . 58'150  
4 por 100 exterior. . . . . 58'000  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. 88'620  
Banco Hispano Colonial . . . 43'000  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 17'000  
Acciones ferrocarril Francia. 37'620  
Id. Norte. . . . . 75'000  
Id. Orense. . . . . 15'120  
Obligaciones Francia. . . . . 59'870  
Id. Orense. . . . . 39'750  
Id. Almansa. . . . . 53'500  
Id. Norte. . . . . 69'000

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 1.º

De Andraitx laud «San Jaime», patron Guillermo Alemañy, con 4 tripulantes, carbon y efectos.

De Palma laud «Jóven Juanito», patron Miguel Buenaventura, con 5 tripulantes y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 2, 10'45 m.

La escuadra inglesa del Canal ha salido con direccion á Vigo.

Se ha desmentido oficialmente los rumores sobre el temor de alteracion del orden público en las provincias.

VARIEDADES

Al día siguiente de un estreno en el teatro Español:

—¡Hermosa obra! ¿No es verdad?  
—¡Así, así!...  
—Es un drama precioso, aunque demasiado largo.  
—Largo y pesado, sobre todo el final. Aquello tenía trazas de no acabarse nunca.  
—Y donde estabas sentado?  
—En uno de los bancos de la plaza esperando á mi mujer, que estaba en un palco.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Ayuntamiento de Mahon Arriendo del Teatro

El día 30 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta del arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1886-87 con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de la Corporación municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá depositarse en la caja municipal la cantidad de 150 pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conformes al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregaran a la mesa de subasta.

Mahon 1.º Abril de 1886.—Sebastian Vinent.

### Modelo de proposición

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña entera del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro de esta ciudad durante el año económico de 1886-87, se ofrece á tener dicho servicio á su cargo con entera sujeción á aquellos por la cantidad de...—en letras—pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

## El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, capitan de este Puerto.

Hace saber: Que dispuesto por Real Orden 10.º del corriente, se publiquen las vacantes de Peritos Arquitectos y Suplentes con el fin de que los que se consideren aptos para cubrirlos, presenten sus solicitudes dirigidas al Excelentísimo Señor Capitan General de Marina del Departamento de Cartagena, para los exámenes que han de tener lugar en dicho Departamento el 1.º de Mayo próximo, y existiendo en esta provincia vacante la de Perito Arquitecto por fallecimiento del que lo desempeñaba, me apresuro á hacerlo público por medio de la prensa local, al objeto de que presenten sus solicitudes en esta Comandancia dirigidas á dicha superior autoridad hasta el día 20 del actual los que se consideren aptos y deseen cubrirlos.

Mahon 2 Abril de 1885.—Juan Cardona y Netto.

## El Comisario de Guerra Interventor del Parque de Artillería de Mahon y Secretario de la Junta Económica.

Hago saber: Que no habiendo recibido esta Dependencia noticia oficial de la publicación en el Boletín Oficial de los anuncios de convocatoria que se circularon en 16 de Marzo próximo pasado para la subasta pública que debía tener lugar en esta Comandancia de Artillería en el día de mañana 3 del corriente á las diez de la misma, y no siendo posible por lo tanto cubrir algunas formalidades reglamentarias antes de la celebración de este acto; esta Junta Económica ha acordado suspender dicha subasta, la cual se celebrará el día veinte y siete del corriente á la misma hora que estaba anunciada, con sujeción á los pliegos de condiciones y precios límites que están de manifiesto en esta oficina, calle de las Moreras núm. 1, bajo las mismas bases y con todas las formalidades que estaban anunciadas.

Mahon 2 Abril de 1886.—Juan Alomar.

## En la tienda de la Plaza

de la Pescadería núm. 21 se venden:  
Habichuelas á 7 céntimos libra.  
Lenguado á 15 id.  
Arroz valenciano á 8 id.  
Café del mejor á 4 céntimos onza.  
Fideos de Barcelona á 12 céntimos libra.  
Macarrones id. á 14 id.

# ¡Ultimo Estremo! ¡Final de temporada! BAZAR CANET Y PONS

Precios de factura en todo lo que queda de invierno:  
Capas desde 8 duros.  
Rusos á 5 duros uno todos los que quedan.  
Trajes desde 18 pesetas á 5 duros.  
Seguirá la misma suerte todo lo que queda de invierno en dicho establecimiento.

50, Calle del Arraval, 50

## Caisse des Travailleurs

L. Durlot et C.º

PARIS, RUE RICHELIEU, 41

Sociedad auxiliar del ahorro y del crédito

SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 3, 1.º

Colección á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa, dando derecho además de intereses fijos á primas de amortización de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000 en metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo desean la adquisición de distintas Obligaciones francesas garantizadas por el Estado, las del Crédit Foncier, las de Ville de Paris, etc., no exigiendo al suscriptor el pago inmediato del valor de la Obligación, sino concediéndole para ello plazos mensuales de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas).

Luego de haber pagado la primera mensualidad, entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito, como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo disfruta de todos los sorteos de los premios que se concedan á la amortización que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

### GARANTIAS Y VENTAJAS EXCEPCIONALES

1.º CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalización y vigilancia de la respectiva numeración y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscriptores.

2.º SUCURSAL ESPAÑOLA sometida á las leyes del país.

3.º ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La Caisse des Travailleurs es la única que remite al suscriptor el legítimo cupon del título adquirido.

Para más informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia, 38, Mahon.

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significación comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traducción en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Plas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Píldoras orientales del Dr. Casasa** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Casino El Consey

Funcion para mañana sábado á beneficio del jóven actor D. Manuel Estrau, que tantos aplausos alcanzó en la noche del sábado último.

### PROGRAMA

1.º Sinfonia por la brillante banda del regimiento infantería de Filipinas.

2.º El magnífico drama en 3 actos y en el que tanto se distingue el beneficiado con el difícil papel de Jaime

En el seno de la muerte

Concluirá la funcion con un magnífico baile de sociedad.

NOTAS: En los intermedios amenizará la velada la banda con algunas tocatas de su lindo repertorio.

En la conserjería del casino queda abierta la suscripción al precio de 3 reales y la entrada personal 2 reales.

## Casino El Isleño

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo día 4 del actual á las tres y media de la tarde, para proceder al exámen y aprobación de las cuentas del trimestre último. Igualmente se participa á los señores acreedores de la deuda flotante de este casino, que en el día de mañana y hora á las nueve de la noche se procederá á la amortización de once acciones de la misma.

Mahon 2 Abril de 1886.—Jaime Maspoeh, Srio.

## Casino El Progreso

Se convoca junta general ordinaria para el domingo día 4 del actual, á las cuatro de la tarde, á fin de examinar las cuentas del año anterior y de la renovación de la Junta de Gobierno, según dispone el capítulo 5.º, artículo 30 del reglamento.

San Luis 1.º de Abril de 1886.—Por acuerdo de la Junta, Francisco Perez, Srio.

## A pescar... á pescar AFICIONADOS PESCADORES

Juan Pons Mercadal

Plaza de la Pescadería

Todos los domingos y días festivos se hallarán de venta, bolantines de primera (hilo francés) y otros efectos de hilazeria.

28 canas, sin vueltas, á 20 y 24 céntos.
25 id. id. á 20 céntos. esc.
20 id. id. á 12 céntos. esc.
17 id. id. á 10 céntos. esc.
17 id. id. á 8 céntos. esc.
16 id. id. á 6 céntos. esc.
30 id. algodón á 14 céntos. esc.

Plaza Pescadería

## Para vender

Lo está un huerto en la calle de Gracia sin número, frente al molino de Olivar.

Informarán en la calle del Castillo número 20.

## Nodriza

Se necesita una para permanecer en casa los padres de la criatura. Informes, Deyá, 15.

## LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

## Importante

Se vende una buena máquina de pié para coser, sistema «Singer».

Calle Cos de Gracia número 4 dárán razon.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.